

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

Se suscribe en Madrid, librería de Murillo, calle de Alcalá, núm. 7, y en la Administración del periódico, calle de Leganitos, 59, piso 2.ª derecha, á donde se dirigirá la correspondencia, á nombre de D. Eduardo Sánchez y Rubio.

EL AMIGO

PERIÓDICO DE EDUCACION POPULAR.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

El pago de la suscripción puede hacerse en carta-orden, libranza ó sellos de correos.

No se sirve suscripción alguna cuyo pago no se haga por adelantado. La Administración de este periódico acusa siempre el recibo.

El que no sabe es como el que no ve.

Este periódico se propone tener al corriente de lo principal que pasa en el mundo, igualmente que instruir y deleitar, á las personas que no tienen tiempo ó dinero para leer periódicos diarios.

EL PRECIO Á RAZON DE TRES REALES CADA TRES MESES, EN TODA ESPAÑA.

La ignorancia es la madre de todos los esclavos.

D. RAFAEL FERNANDEZ Y RODRIGUEZ.

Uno de los hombres á quienes la inundacion de Murcia ha convertido en héroes, ha sido el distinguido vecino de Lorca cuyo nombre encabeza estas lineas y cuyo retrato damos hoy á nuestros lectores. ¡Tan cierto es que las dulcísimas virtudes no nacen del placer, sino del dolor; á la amargura del cual sirven de correctivo!

El Sr. Fernandez y Rodriguez estaba por casualidad en Murcia el terrible día 15 de Octubre último; y al conocer los estragos de las aguas, mandó enganchar el brioso tronco de caballos al carruaje de su propiedad, que allí le habia conducido, y ántes de amanecer,—y en union de un criado suyo, cuyo nombre sentimos ignorar, como lo siente La Ilustracion Española y Americana, de donde tomamos estos datos,—se lanzó á salvar cuantos desgraciados pudiera; consiguiendo, durante aquel día, librar del furor de la inundacion ochenta y tres personas de la desdichada ciudad, entre ellas muchos niños y ancianos, y al día siguiente otras veinticuatro, en los campos; todo ello con grave riesgo de su propia vida.

Además del aplauso de su misma conciencia y del premio que su espíritu ha obtenido, en el hecho mismo de elevarse por esta accion sublime, el Sr. Fernandez y Rodriguez puede contar con el concurso de todas las buenas voluntades; que, en tales casos, ayudan á sostenerse en la altura conquistada.

CAE LA VENDA.

«En Navalcarnero se obsequió anoche, con una serenata, á la pequeña colonia francesa residente en dicho pueblo.» Así decía un periódico de Madrid el día 20 del actual. Copiamos este suelto, y nó los cien otros en que apenas si varia otra cosa que el nombre de la poblacion, por cuanto siendo todos ellos igualmente elocuentes,—al objeto de probar la gratitud española hácia la caridad france-



D. Rafael Fernandez y Rodriguez, héroe salvador de ciento siete personas en Murcia.

sa,—nos parece que este grandioso sentimiento se retrata mejor en las lineas que copiamos, por lo mismo que la humildad del pueblo en ellas citado, si le merma el derecho de representar la cabeza de nuestra patria, le autoriza más que á los poderosos para representar su corazon.

No hay periódico, en España, que no se haya hecho eco de este agradecimiento. Todos ennoblecen sus columnas con él. Muchos han aparecido de gala el día 18; el día del festival dado en Paris á favor de nuestros pobres; el día solemne en que la caridad y la gratitud, estos dos hermosos aspectos del amor, han cerrado para siempre las heridas abiertas, por la barbarie de la guerra, en el seno de las dos sociedades humanas que llevan los nombres de Francia y España.

Gozoso es, pues, que las grandes capitales de la nacion española hayan abrazado el día 18 de Diciembre de 1879 á sus enemigos tradicionales los franceses; pero aún es mayor el gozo de ver que este cariño sale de las entrañas mismas del país.

Es indudable: A España se le cae la venda de los ojos. Y en ello está

para ella la esperanza de un porvenir mejor, porque los ciegos solo merecen lástima.

CONVERSACIONES AL VUELO

EN LA CALLE.

Un caballero.—Vamos, anda. No se ríe. No llores.

Un chico decentito.—Pues que se lo diga eso á la suya...

El caballero.—No, hombre, nó. Eso sería peor, por ser su madre.

El chico.—¿Qué tiene que llamar él así á la mia?

El caballero.—Anda, hombre, anda; no hagas caso. ¿Conoces tú á ese chico?

El chico.—No señor.

El caballero.—Bien, pues no te debe importar lo que dice un muchacho de esos de la calle, mal educado y que ni sabe lo que se dice.»

El chico se retira en silencio, conteniendo sus sollozos y arreglándose su capita.

El caballero sigue su camino, meditando en la grandiosidad del amor y en los males de la falta de educacion. Piensa, además, en la necesidad de la virtud, para justificar el cariño y sostener con él la vida del espíritu. Aquel niño siente una amargura sin igual, viendo insultada á su madre. ¡Qué no sentiria si aquella acusacion fuera verdad!

APUNTES

sobre el estado de la enseñanza especial de la mujer en varias naciones.

FRANCIA.

En lo que toca á la instruccion especial y profesional de la mujer, el movimiento en Francia ha partido de la iniciativa individual, y se ha sostenido y desarrollado al amparo de la libre y benéfica asociacion; anticipándose los esfuerzos de este origen al poderoso impulso oficial que la enseñanza, en general, está recibiendo en nuestros dias. Al año 1856 se remonta la fundacion de la Sociedad protectora de las jóvenes, que hoy, trasformada, lleva el nombre de Sociedad para la enseñanza profesional de la mujer, y

á 1862 el establecimiento por la misma, en París, de la primera escuela de esta clase promovida por Mma. Lemonnier; habiendo prosperado la empresa hasta el punto de tener cuatro grandes escuelas con 700 alumnas aproximadamente. También son obra de la iniciativa individual y de asociaciones, en su mayor parte compuestas de señoras, la creación de nuevas escuelas profesionales para las jóvenes mayores de doce años, dirigidas por señoras distinguidas (Madama Dufaure, Mma. Dubail), las escuelas profesionales católicas y la escuela profesional práctica de Mma. Carot. En unas y otras, con variantes que responden á diferencias de grado y fin, adquieren las jóvenes conocimientos de idioma inglés, aritmética, contabilidad, derecho comercial, dibujo, pintura, y de otras varias materias. Asimismo, las dos escuelas para enfermeras, que han sido establecidas en dos diferentes distritos de París, son producto, en primer término, de la ilustrada perseverancia personal del Dr. Bourneville.

A esas revelaciones espontáneas de la necesidad de la instrucción de la mujer, ha respondido más ó menos pronto la administración popular de París. Las escuelas profesionales están, en efecto, subvencionadas por el Ayuntamiento con 30.000 pesetas anuales; sostiene el mismo la *Escuela de dibujo para adultas*, fundada en 1867, á la que concurren 1.600 alumnas; la de contabilidad para adultas, creada en 1870, que cuenta más de 500, y las dos citadas de enfermeras, fundadas en 1878.

La acción impulsiva de la instrucción en Francia, que con poderosa fuerza despliega en los presentes momentos el Estado, — partiendo de la representación nacional, y cundiendo por el Gobierno, los departamentos y las municipalidades, — alcanza, en la importancia que merece, á la enseñanza de la mujer. Escuela pedagógica en París para formar el personal de directoras de escuelas primarias. Institutos en once de las principales poblaciones, destinados exclusivamente á la enseñanza secundaria de las jóvenes, cuyos programas se extienden al estudio de lenguas y aun al de derecho; escuelas normales de institutrices en todos los departamentos, para producir maestras aptas que se encarguen de las escuelas de los pueblos comprendidos en el respectivo territorio; incorporación de las maestras, que cumplen sus funciones en las más escondidas y pequeñas aldeas, al magisterio regular, elevando su remuneración y abriendo á su esperanza la perspectiva del ascenso; informaciones oficiales; donativos anticipados para alentar; crecidas subvenciones para ayudar; tales son las más señaladas innovaciones y reformas, realizadas unas, realizándose las otras, y todas fruto del novísimo movimiento

francés en lo que interesa á la instrucción de la mujer. La votación por el Consejo general de Aube de 230.000 francos para la construcción de una escuela normal femenina en Troyes; la de 70.000 francos por el Consejo de Perpiñan, aumentada con 20.000, consignados por su Consejo municipal, y con 50.000 ofrecidos por el Gobierno, para construir otra escuela normal laica en dicha población, hechos son, verificados en Enero y Marzo últimos, que dan, entre otros, elocuente testimonio de la eficacia de tan plausibles esfuerzos.

## LA QUÍMICA.

*D. Lucas.*—En mi tiempo no se andaban con esos dibujos. Aprendía uno el latín y algo de Lógica y de Metafísica y aun de Física, todo en latín, por supuesto...

*Lorenzo.*—Si, para mayor claridad.

*D. Lucas.*—No, pues mira: lo que es el latín se aprendía bien. Pero las Matemáticas y la Geología y la Química, y todas esas cosas, se quedaban para alguno que otro, nada más. Así es que no debes extrañar que con toda mi borla de doctor en Jurisprudencia, y oyendo hablar constantemente de Química, no sepa bien, te lo confieso, lo que significa esta palabra tan común, tan vulgar, por decirlo así.

*Lorenzo.*—Se comprende perfectamente. Aquel orden de estudios era muy distinto. Pues la Química es la rama ó sección de las Ciencias naturales que estudia la sustancia íntima ó esencia de todos los cuerpos; enseñando el modo de separar y reunir sus elementos, enumerando las cualidades de estos, y examinando, además, los modos, circunstancias y leyes á que obedecen todos los cambios materiales de las cosas, los cuales dan por resultado la vida universal, ó sea la incesante modificación de todo, hasta que se llega á perder el tipo natural de cada cosa, y se destruye.

*D. Lucas.*—Vamos, que debe ser tarea el tal estudio!

*Lorenzo.*—Nada ménos que averiguar la intimidad de composición de cada cuerpo. ¡Calcule usted! De manera que sin saber Química no se pueden conocer los minerales, ni los vegetales, ni los animales; en suma, nada. Por consiguiente, no se puede ser médico, ni jardinero, ni labrador, ni fabricante... Esto es, si se puede ser, puesto que muchos lo son!

*D. Lucas.*—Así irá él! Como si me pusiera yo á hacerlo.

*Lorenzo.*—Resulta que se ponen á hacer vino, y les sale dulce ó áspero, sin que sepan porqué, ni puedan poner el remedio; que se meten á curar enfermos, y no saben donde está el mal, ni cual será el mejor alimento, ni el peor, ni nada, mas que una pura rutina, de la que Dios nos libre.

*D. Lucas.*—Pues hijo, bien sabe

Dios que siento mucho no haber aprendido esa gran ciencia de la Química; porque aun cuando creo que no ha de hacer mucha falta para ser juez ó abogado...

*Lorenzo.*—Pues dispense le diga, amigo D. Lucas, que si hubiera usted sabido Química, hubiese usted podido fallar ó defender con mayor seguridad muchos procesos, á veces gravísimos, en que los hombres competentes habrán tenido que dar su dictamen, en griego para usted, tal como en casos de envenenamientos, adulteraciones, falsificaciones y otros.

*D. Lucas.*—Es verdad. Lo conozco. Pero sobre todo, comprendo que ese estudio fortalecerá el espíritu del hombre, y que ayudándole á conocer la Creación, le elevará más directamente hacia el Creador.

*Lorenzo.*—No cabe duda.

## REVISTA

### PRINCIPALES SUCEOS DE LA SEMANA.

La fiesta del Hipódromo de París á beneficio, por mitad, de los inundados de Murcia y de los pobres de aquella capital, ha producido 300.000 pesetas; sin contar la fabulosa venta del periódico *Paris-Murcia* y la lotería de cuatro millones de billetes á peseta. Todo lo cual reunido ascenderá á una cantidad extraordinaria.

Dicen algunos periódicos, que llegan á 50.000 los números del *Paris-Murcia* pedidos para España; correspondiendo 10.000 de ellos á Barcelona. Así debe ser, por lo menos, puesto que, según nuestras noticias, un solo librero de Madrid, el Sr. Bailly-Bailliére, ha encargado 12.000 ejemplares; siendo también muy considerables los pedidos hechos por *La Correspondencia*, *El Globo*, *La Ilustración Española* y los libreros Sres. Murillo, Fé y otros. La *Agencia Havas* ha tenido que telegrafiar á Madrid, diciendo que la Administración de correos de París no tenía medios bastantes para remitir brevemente la enorme cantidad de paquetes del dicho periódico, dirigidos á España y al Mediodía de Francia; por lo que las personas que lo esperaban deberían contener su impaciencia y no culpar al Comité de la prensa de París, ni á sus comisionados.

En la gran fiesta del Hipódromo han obtenido una ovación indescriptible todos cuantos elementos españoles han tomado parte en ella; los cuales han sido los siguientes: 24 guardias civiles de caballería de gran gala, mandados por un oficial, abriendo la marcha á la comitiva española; las músicas de un regimiento de ingenieros y de otro de artillería, tocando pasos dobles; cinco alguaciles á caballo, vestidos ricamente á la antigua, según es costumbre en las corridas de toros; los espadas Lagartijo, el Gordito, Gonzalo Mora y Angel Pastor, con sus cuadrillas, vestidos con todo lujo; los picadores, en sus caballos correspondientes; las mulillas con sus ramaleros y demas, ataviadas de gran gala.

y cerrando la marcha la orquesta de guitarras y bandurrias dirigida por el célebre Mas y acompañada de las cantoras y bailarinas andaluzas. La aparición de esta singularísima comitiva produjo allí el efecto de un cuento de las Mil y una noches. Lo veían y no lo creían.

La situación de los ingleses cada día es más comprometida en el Afganistan, a pesar de constar la expedición de más de 45.000 hombres y 200 cañones. Todo el país está sublevado contra ellos; las comunicaciones y aprovisionamientos de las varias divisiones y guarniciones son muy difíciles, y todo hace temer que la Inglaterra no sacará de allí sino disgustos. Se dice que han sido hallados documentos que prueban la participación de Rusia en el movimiento del Afganistan contra los ingleses.

Hay en Alemania un gran partido militar que, según parece, aconseja la guerra contra Francia á Bismarck, Canciller de aquel Imperio. Dicho consejo se funda en que los franceses han reorganizado su ejército de una manera alarmante para la nación que tomó á Francia las provincias de la Alsacia y de la Lorena, en la guerra de 1870, y no conviene á dicha nación que los franceses completen su pensamiento militar y se hagan más temibles. Verdaderamente, están en grande atraso todavía los pueblos más adelantados. Aún es valdadero para ellos el derecho de la fuerza.

Las Cortes han suspendido sus tareas hasta el día 10 de Enero próximo.

La prensa de Valladolid ha acordado dirigirse al Comité de la prensa de Madrid, proponiéndole la idea de erigir en la frontera francesa una estatua alegórica á la fraternidad de ambas naciones.

El frío ha sido tan fuerte en estos últimos días, que en un pueblo de la provincia de Castellón ha bajado la temperatura hasta 14 grados centígrados bajo cero, según leemos en un periódico.

En la isla de Cuba siguen las presentaciones de insurrectos y han sido muertos el cabecilla Pancho Jimenez y dos de sus tenientes; pudiendo decirse que ha renacido la paz.

El Congreso ha nombrado la comisión encargada de dar dictamen sobre el proyecto de abolición de la esclavitud en Cuba, remitido desde el Senado á aquel alto Cuerpo.

Los españoles residentes en Argelia han consignado en Alicante una suma de consideración para que el Sr. Muñoz la distribuya por su mano entre los inundados; lo que hará dicho señor tan pronto como esté completamente restablecido de las contusiones producidas por el vuelco de que hemos hablado á nuestros lectores.

El acaudalado comerciante de París, se-

ñor Jaluzot, dueño de los grandes almacenes del Printemps, ha dado un banquete á los representantes del periodismo franco-español.

La zarina de Rusia continúa gravemente enferma en Cannes (Francia), cerca de Bayona, donde había venido á pasar el invierno.

La Junta de Socorros de Madrid saca á pública subasta la construcción de 200 barracas en la vega de Murcia, conforme á las condiciones adoptadas. También ha discutido los proyectos y planos de las 100 casas que se propone construir en los lugares inundados.

Una Comisión de la Sociedad Fomento del trabajo nacional de Barcelona, ha ido á Murcia á repartir 352 000 reales para construcción y reparación de casas, cuyo número se señala, en los varios sitios arrasados por las aguas. Estas casas llevarán en la fachada una lápida que dirá: «Auxilios de Barcelona. Instituto del Fomento del trabajo nacional. 1879.»

El Ministro de Estado, señor conde de Toreno, ha dicho, en el Senado, que el Gobierno no firmará tratado alguno de comercio con las naciones extranjeras, sin oír antes las opiniones de las clases más directamente interesadas en España.

La Caja de ahorros de Madrid ha bajado á 1.000 reales la imposición primera, que antes podía ser de 2.000 y á 300 la semanal; habiéndose visto obligada á ello por el exceso de imposiciones sobre sus actuales medios de invertirlas. Este es un mal que tan acreditado establecimiento debe tratar de remediar; con tanto más motivo, cuanto que el beneficio inestimable del préstamos sobre ropas, alhajas ó papel del Estado, que constituye la ocupación actual de los capitales de esta Caja de ahorros, es susceptible de considerable aumento, puesto que, á despecho del Monte de Piedad, viven y prosperan multitud de casas de préstamos, que demuestran la insuficiencia del Monte para alcanzar su humanitario objeto.

A consecuencia de haber sido condenado á muerte un sacerdote turco, por el delito de haber traducido la Biblia al idioma vulgar de aquel país, el representante de Inglaterra en Turquía, Sr. Layard, ha amenazado con pedir sus pasaportes, si en el término de tres días no es puesto en libertad el supuestó reo.

El emperador de Rusia se propone venir á Francia, al lado de su esposa, gravemente enferma como hemos dicho; nombrando Regente entretanto á su hijo el príncipe heredero.

Leemos en un periódico, que remiten de Buenos Aires (América del Sur), con destino á los inundados de nuestras provincias de Levante, letras por valor de millon y medio de reales.

El Presidente del Congreso de Diputados, D. Adelardo Lopez de Ayala, se halla gravemente enfermo, á consecuencia de un fuerte ataque de asma.

El conocido general Lagunero ha fallecido, víctima de una larguísima y laboriosa enfermedad.

Como continuación de la crisis porque atraviesa el Ministerio francés, se ha encargado otra vez de la formación de un nuevo Gabinete el Sr. Freycinet, desempeñando el Sr. Wadington la cartera de Gobernación. Es una manera de expresar en el Gobierno la transacción de las varias fracciones afines del Parlamento.

Se dice que conmovido el general prusiano Moltke por la miseria que reina en Alemania, se muestra partidario de un desarme general de los ejércitos europeos, que consumen sin producir y dejan sus individuos en el mayor abandono centenares de miles de familias. Parece que el célebre general alemán ha escrito en este sentido al Senador italiano Fascini.

Hemos tenido el gusto de ver el periódico *Murcia-Paris*, que han publicado en la ciudad de Murcia todos los periodistas de ella, para corresponder á los periodistas franceses. Es del tamaño de *La Ilustracion* y está muy bien impreso en ocho páginas. Los artículos son todos muy estimables.

NOTICIAS GENERALES

El 15 de Mayo próximo venidero se verificará en la Academia de Artillería el concurso ordinario para la admisión de 30 alumnos.

En la segunda quincena de Marzo próximo empezarán los ejercicios de oposición para trece plazas vacantes en el ministerio fiscal.

A un tartanero de Murcia, llamado Francisco Marin, que perdió su caballería á consecuencia de los servicios que prestó con ella y un carruaje en los momentos de la inundación, se le han entregado 125 pesetas de indemnización.

El 3 de Junio venidero se reúne en la ciudad de Chicago (Estados Unidos) la Convención nacional para el nombramiento de candidato á la Presidencia de aquella nación.

Parece probable que la estación de agricultura acordada por la Diputación provincial de Madrid, se establecerá en Alcalá de Henares, cuya población reúne muchas favorables circunstancias al efecto.

El Alcalde de Madrid ha dispuesto que sean entregados mil reales de gratificación al guardia municipal Rufino Fajardo, por haber presentado un paquete de billetes de la lotería nacional y otros, que aún no habían sido sorteados y que se encontró en la vía pública.

En la calle del Portillo de Gilimon, en Madrid, han sido halladas carbonizadas en el fuego de la cocina dos niñas, cuya madre las dejó solas. Se presume que la menor se caería en la lumbre y querría salvarla la mayorcita, pereciendo ambas criaturas. Es la más horrorosa demostración de los peligros infinitos de abandonar los hijos, y de la utilidad de los asilos para

custodiar los niños de los pobres, mientras que estos se dedican á su trabajo.

—El Ayuntamiento de Velez-Málaga, ha dado 18000 reales á los maestros de escuela de aquella villa, á cuenta de sus atrasos.

—La *Voz de Madrid* recomienda á la caridad de la Junta de socorros de Madrid el desgraciado pueblo de Sanlúcar de Guadiana (Huelva),—devastado por las dos inundaciones que sufrió en 1876 y 1878,—y abre suscripción á su favor. Otros periódicos hacen lo propio.

—Las secciones de las Cortes han autorizado la lectura de los siguientes proyectos de ley: para construir un ferrocarril de vía estrecha desde Madrid á Colmenar de Oreja por Morata y Chinchón; para la terminación del ferrocarril de Sélgua á Barbastro (Huesca); otro ferrocarril de Belmez á Pozo Blanco (Córdoba); otro de Oviedo á Cángas de Onís; otro de Val de Zafan á Tortosa (Tarragona) y otro de Valencia á Liria, en la misma provincia.

—Se ha publicado una hoja impresa, firmada por varios individuos de la Junta directiva del proyectado canal de Cieza, encaminada á justificar este proyecto; que indudablemente contribuiría poderosamente á prevenir los desbordamientos del Segura, asegurando contra ellos los terrenos de Murcia, hoy inundados, sin quitarles por eso ni una gota de agua normal; pues que el nivel de la toma de aguas sería más alto que el de las ordinarias. Así no empezaría á funcionar este canal automático de desviación sino cuando traspasaran aquellas la altura de su base. En tal caso, conduciría el excedente á los sedientos terrenos que habían de aprovechar su riego,—á la vez que

el *tarquin* ó sedimento orgánico que entonces las enturbia—librando de su acción destructora á las tierras bajas, sobre las que de otro modo se precipitarían asoladoras. Los firmantes de dicha hoja escitan, con razón, á la prensa periódica á que favorezca este saludable pensamiento.

—Hoy domingo 28, á las dos de la tarde, el profesor de la Escuela de Instituciones, D. Gumersindo de Azcarate, dará una conferencia acerca de la *Importancia de la educación de la mujer en la educación del hombre*.

—Un obrero de Valladolid ha presentado en la redacción de un periódico de aquella ciudad un ejemplar del *Paris-Mircea*, para que lo reciba como obsequio algún operario francés de la misma población, en prueba de afecto de los españoles de su clase.

—En la provincia de Lugo es tan grande la miseria pública, que merece toda consideración por parte del Gobierno y cuantas personas pueden ser influyentes en su alivio. Los precios á que están en Vivero los artículos de primera necesidad, según pueden ver los lectores en nuestra sección de mercados, sirven de muestra alarmante de esta verdad.

#### COSECHAS Y MERCADOS.

La cosecha de aceituna, en Navarra, se calcula este año en la mitad de un año regular. En cambio, se presenta grande en la mayor parte de Andalucía.

Las tarifas de los ferrocarriles, la dificultad de los trasportes en muchas localidades, y la falta de espíritu comercial, en

algunas, dan lugar á tales diferencias de precios de los granos y frutos de una á otra comarca de nuestro mismo país, que merecen llamar la atención. La *Gaceta* ha publicado un estado oficial de estos precios en octubre último, y en este documento se ve que el hectólitro (2 fanegas y un décimo) de cebada estaba en Alora (Málaga) á 7 pesetas 21 céntimos, y en Vivero (Lugo) á 29 pesetas 67 céntimos; vendiéndose el trigo en Montánchez (Cáceres) á 14 pesetas 50 céntimos hectólitro y en el mismo Vivero á 40 pesetas 50 céntimos.

En la actualidad está el trigo en Arévalo (Ávila) de 58 á 59 reales fanega, en Almedralejo (Badajoz) á 50 reales y en Madrid á 71.

La cebada en Almedralejo á 22 reales, en Peñaranda de Bracamonte (Ávila) de 30 á 33 y en Madrid á 31.

Las patatas, en Valencia, al enorme precio de 11 reales arroba.

#### HISTORIA

de la

#### BENEFICENCIA MUNICIPAL DE MADRID

Y MEDIOS DE MEJORARLA,

por D. Eduardo Sanchez y Rubio.

Licenciado en Medicina y Cirugía.

Memoria premiada por la Junta municipal de Beneficencia de Madrid en el certamen de 1865. Un tomito de 195 páginas en 4.º Se vende á 12 rs. en la librería de Moya y Plaza, calle de Carretas, 8.

Imprenta de Alvarez Hermanos, San Pedro, 16.

ella la paciencia de mi amigo, que acusaba de torpeza al clavador del clavo desleal y se prometía inocentemente averiguar quien hubiere sido él.

Comentando luminosamente estos sucesos, se sienta mi amigo á almorzar; cruje la silla y rueda con ella por el suelo. Ya tranquilizado, hace los debidos honores á un plato de sopas de ajo con huevos, que le espera apetitoso. La familia se regocija de que no se haya hecho daño, al caer con la silla. Él habla de lo dispuesto que está á creer en brujas, si aquello sigue un poco más; acciona con calor, acusando á cuantas personas deben cuidar de las puertas, clavos y sillas de su casa, y se dirige repetidas veces hácia mí, para gozarse en el efecto que han de producirme sus discursos. Más ¡oh desgracia! al volver al plato de sopas, tras una de estas miradas ciceronianas, se encuentra la servilleta, desprendida del corbatín, donde se la había prendido, en su calidad de hombre previsor. Desde tan aciago instante, resuelve creer, no solo en brujas, sino en duendes, trasgos y encantadores enemigos suyos, mejor que dudar por un instante de la excelencia de sus facultades intelectuales para precaver las grandes como las pequeñas catástrofes de la vida.

¿Hay algún lector afligido por el relato de estas desgracias de mi amigo? ¿No? Pues entonces no resulta cierto que el dolor haga llorar. ¿Ha reído alguno? ¿Sí? ¿Por qué ha reído? ¿Por qué se trataba de dolores pequeños? Pues he probado irrefutablemente que *el más ó el menos altera la esencia de las cosas*: que es el tema de mi elocuente escrito, como diría mi amigo el de la servilleta.

Y con esto, buenas Pascuas

#### FLAQUEZAS HUMANAS

EL MÁS Ó EL MENOS.....

Dicen los sábios que *el más ó el menos no altera la esencia de las cosas*; pero como yo sea un ignorante, no habrá que extrañar me separe en este punto de la opinión de esos señores, y crea que hay casos en que su *axioma* se quiebra por completo.

Ya estoy viendo fruncir el ceño á más de un lector, benévolo poco hace y ahora dispuesto á acusarme las cuarenta: mas, y puesto que de axiomas se trata, respete el tal lector aquel tan sabido de que *para sentenciar un pleito hay que oír á las dos partes*, y óigame á mí, antes de condenarme.

¿Es ó no cierto que el dolor hace llorar, y que el placer hace reír? ¿Y siéndolo, acaso no lo es también que los dolores pequeños mueven á risa á todo el orbe y que no hay cosa más seria que los grandísimos placeres? Pues siendo ciertos, como lo son, ambos extremos, es claro como el sol que *el más ó el menos altera la esencia de las cosas*; que es lo que me proponía demostrar.

Y por si acaso hubiere alguien que pudiese abrigar todavía alguna duda, después de este triunfante razonamiento, allá van unos cuantos casos prácticos, encargados de probar que los pequeños dolores de la vida, sobre todo si son ajenos, sirven para alegrar el pecho de cualquier cristiano, y han de ser buenos contra la ictericia y la melancolía; porque los sábios no saben una palabra de este asunto y otros mil, que ya irán saliendo con el tiempo.

Es, pues, el caso, que tenía yo un grande amigo, el cual padecía la flaqueza de consi-

derarse hombre previsor y concienzudo, á tal extremo que todo cuanto de malo pasaba en su casa, y fuera de ella, lo achacaba á la torpe dirección de las personas aludidas; dejando siempre entrever, en sus palabras, que á estar él en el lugar de esas personas, hubiese auyentado todo aquello de que ellas se dolían. Era apestante la vacuidad intelectual que, en esta exagerada fé en su propia inteligencia, dominaba á mi buen amigo; digno de todo aprecio, por lo demás. Nada ocurría que él no lo hubiese ya pensado, lo mismo en los grandes que en los pequeños asuntos. Nada de lo que él pensaba podía dejar de realizarse. Sus opiniones eran indiscutibles. Su infalibilidad, notoria.

Pues señor, estaba yo citado con él un día, para evacuar juntos un encargo, y llegué á su casa algo antes de la hora, á la vez que él se aviaba algo después. Resultado: que ni él había almorzado, ni siquiera empezado á vestirse. La intimidad con que nos tratábamos me consentía seguirle en sus faenas, sosteniendo la conversación. Nos metemos en el cuarto donde había de lavarse. Mi hombre llena de agua la jofaina, se pone en mangas de camisa y ¡captalum! ábrese repentinamente la puerta, pega ésta contra la jofaina, la vierte sobre la cama que allí había, y se queda mi amigo muy convencido de la estupidez de su criado, que de este ruidoso modo se insinuaba; por más que el criado le contestase que él no sabía que el señor hubiese puesto tras de la puerta la jofaina maldecida. Encima de ella había colgada una tohalla; mi amigo vá á cogerla, ya lavado, y se viene tras ella el colgador, cayendo envueltas ambas cosas en el agua súcia, salpicándonos ésta de lo lindo, naufragando la tohalla y con